

## 帯幅最小化問題に関する基礎的研究

京都大学工学部 正員 白石承人  
京都大学工学部 正員 ○谷山健男

### 1. まえがき

行列の帯幅最小化問題は近年の電子計算機の発達による構造解法の変化とともに重要な重要な題目である。今日までに多くの研究がなされてきたが、この分野の初期の研究者が G.G. Alway & D.W. Martin は「この問題が純粹なグラフの問題である」と指摘している<sup>1)</sup>。すなはち系の最小帯幅値は系を表わすグラフの1つの特性と考えられるものである。よし、2. グラフ理論的にこの問題を取り組むのが正攻法と考えられるが、70年代からミンクス問題等の理由により通常は帯幅値に影響を及ぼすグラフの概念の手法への導入が、この問題に対するアプローチの主流を形成しており、少くとも計算機用アルゴリズムの目的として開拓されてきた諸手法においてはいかにも常に最小値を導くべくとされています。場合によっては非常に悪い結果しか求められない場合もある。(偶然に最小値に至る場合も、もちろんあります)。これは手満によるもの<sup>2)</sup>はなく系のグラフの形態に依存する。

2. まことに帯幅最小化問題は従来的には「ローリング化」が困難であるといわれて來たが、1972年開催された "Symposium on the Complexity of Computer Computation" における発表者 R.M. Karp の研究はグラフの問題を含む諸問題の計算可能性に関する論述<sup>3)</sup>を示し、従来より複雑問題が有名であるクラス<sub>4)</sub>を諸問題、例えは Hamilton Path の問題が計算機の特性に合致せず intractable problem<sup>5)</sup>であることを示し、それ以後のこの分野における一連の研究により、他の様々なグラフの問題が、上の問題と同じ class<sub>4)</sub>に属するか否かが証明されてきた。1976年の Ch.H. Papadimitriou の研究によると帯幅最小化問題もこれと同一 class<sub>4)</sub>に属するかが証明されているに至った<sup>6)</sup>。すなはち今日の計算機の機能をもつてしては、この問題に対する正面よりのアプローチはほとんど不可能であるに至り、よし、2. 従事するこの問題のプロセス化問題であるとかなり大きな意味付けがなされることはなる。

本研究におけることは、まずアルゴリズム論的立場より見た帯幅最小化問題について複雑性説明を行い、つづいてその結論を基にした今後の帯幅最小化問題へのアプローチの仕方、帯幅最小化アルゴリズムと構造系との関連等について考察を行った。

### 2. NP-Complete Problem としての帯幅最小化問題

今まで述べた問題に対する複雑性を採るために、現実の計算機の演算機能を単純化し、しかし百からその機能をもつてないようなモデル機械の設定が必要である。このような機械として今日よくが考案されているのが、本節で用いるとするのは Deterministic Turing Machine (DTM) と Nondeterministic Turing Machine (NDTM) である<sup>7)</sup>。これらは実際の計算機のアーキテクチャとの差異よく、最大的違いはその演算速度にあると考えられる。よし、2. 演算の可能性を論する限りにおいて、これら機械は用いてもよい。DTM と NDTM との違いは、前者におけるには全ての演算がシリアル並行に対し、後者におけるは 1つの演算につれて複数個同時に並列的に進むこととなる。よし、2. NDTM が行うる演算と DTM が行うるものは非常に長大な時間を要すると言える。

通常の計算機における計算である問題の困難度は、演算時間、容量といふものの「も」も測らぬが、一方 DTM、NDTM における「も」も測らぬ Time complexity、Space Complexity といふものが測らぬ<sup>2), 4)</sup>。Time complexity とは DTM における NDTM を用いて問題を解くのに必要な演算ステップ数といふものである。一般に、ある問題の解を得るためにアルゴリズムが exponential time 要するとき、その問題は完全に intractable であると考えられ、もし polynomial time 内に求めれば tractable である。

グラフに関する問題は Language Recognition Problems<sup>8)</sup> であることはよく知られている。DTM あるいは NDTM を用いて 1つの language L 在する polynomial time 内に認識が可能の場合、この集合 L の集合<sup>9)</sup>を

$P$ ,  $NP$  と定義する。<sup>2), 4)</sup> の定義からする Problems は少し通用で山うるこで明白である。DTM でも、 $\leq NDTM$  の演算を行ふニル川ナクとも可能であることを上に示したが、これは  $NDTM$  の全てのパラレルの演算を DTM でも、2 構成行いつくすことを意味し、よってもし  $L$  が  $NP$  に属するものいふ、2 も  $L$  は DTM を用ひるこでに至り十分に認識されるることがわかる。逆に  $P$  が  $NP$  の内に包含されうるかといふかといふ問題は今後では3 説明工れることはない。しかし乍ら  $NP$  のものと同等に困難な language  $L$  の存在を知りたいとき、 $L_0 \in L_1$  に対する deterministic polynomial-time bounded algorithm を見つけるならば  $NP$  に属するいかなる  $L$  に対しても deterministic polynomial-time bounded algorithm を見つけることが可能であることが証明工れり。= すなはち languages  $E$   $\in NP$ -Complete (Nondeterministic Polynomial-Time Complete) と定義する。(NP-complete として有名なものに Clique, Hamilton Circuit 等が算出する。) 球的不出ば、NP-complete とは、現在の計算機では非常に取り扱いが困難な問題を示すといふ。

帯幅最小化の問題も、グラフの問題の一つがあり、よく明記され Language Recognition Problems の一つである。よって従来よりそのアルゴリズムの困難さは十分に認識工れりといつて、Ch. H. Papadimitriou <sup>3)</sup> は、この問題をまた NP-(complete) の一つであることを証明した。従って今後の二の問題への PPK-→ は至るところ、この事実を十分に認識した上で取り組むねばならぬ。すなはち、帯幅最小化問題は NP-(complete) Problem <sup>2), 4)</sup> であり、この class に属する問題の一つには有名な古典的な問題がある Hamilton Circuit Problem がある。またそのアルゴリズムが今日において最も見つかるといひ以上、本問題のアルゴリズム化はほとんど不可能と考えられる。しかしながら、一方では、NP-(complete) Problems に至ることも、ある種度の難易の差があるとの研究報告をなすものもある。<sup>5)</sup> エトニ、通常対象となるグラフは、なんどに複雑なものではなく、対象となるグラフにある程度の制約条件を付加することによって能く解くことより、より程度の難度の減少も可能と思われる。このようを見たことは、下研究室も思ふ。さうに有効と思われる方法は、現実には最小化ではなく減少が十分であるとの考え方によれば、帯幅減少法のアルゴリズム設計を考えることである。

### 3. 帯幅減少法への提言

従来より提案されてきた方法はほとんどが減少を目的としたものと云ふ。しかししながら、その減少の基本戦略は十分类のものあり、本節においては、たゞ之減少が目的であるとともにそのアルゴリズムが実験しなければならない諸要因につき述べる。Band Matrix は固定帶幅を用いる場合と、変動帶幅を用いる場合の二種類あり、と山と山を有効に利用するには下記に定義される半帶幅 (H.B.W.), フロントル (P) を最小化する手順がある。

$$H.B.W. = \max_{i=1}^n (d_i - i) + 1 \quad (1)$$

$$P = \sum_{i=1}^n (i - B_i) \quad (2)$$

すなはち行の最後および最初の非零要素の位置を列番号とする。(1), (2) が独立のときはよく子の節点に番号が付けられた場合であり、よってグラフの特性とは一應独立の関係にあると考えられる。帯幅減少法を大別すれば、

1. 単純合併、列入や換元による方法

2. 利用可能なグラフの概念を導入し、それを利用しての行、列入や換元による方法

3. グラフの問題としてアプローチする方法

合計 1, 2 は、多く子の(1), (2)式を利用したものがたり、合計 3 とは全く異る。

合計 1 における方法は、この合計の初期の階層において提案されたものの多くが相当し、単純合併、列の列入や換元で減少を図るところ。すなはち  $A (m \times n)$  の対象行列があれば  $m!$  の行、列入や換元の組み合せが存在するが、それを全て行うことは不可能があり、よってある程度の入山数をもつてそれがどの最小値を取れるかを求めるのが基本戦略と云ふ。よって、この方法がはるかに最も効率的である。

合計 2 の方法は今日までに提案されたアルゴリズムのほとんどがあり、例えば Spillers,<sup>7)</sup> Cuthill-McKee,<sup>8)</sup>

Cheng<sup>9)</sup> の研究が挙げられる。これらの手法の中でも Cheng と Cuthill-McKee 法の特徴を述べる。Spilles の方はは距離を、Cuthill-McKee と Cheng は両者を導入していき。Cuthill-McKee × Cheng の法の違いは前者に  $d=1$  は距離 = 1 のみが導入されるとに対し、後者は  $d \geq 2$  もアルゴリズムに組み込まれる点である。後者の方が良い結果を導くことは言うまでもない。つまり Cheng の概念の温算につけて考えてみると、degree は行列の各行又は列の非零要素の個数を計算するところである。ある  $B$  は節点間接続行列 ( $B$  が  $d \leq 3$  で  $\rightarrow$  ならば  $B^2 = B \times B$  を計算すれば、 $B^2$  の diagonal の値が  $d$  で示されることが知られており、 $d=1$  による度数の計算は可能である。つまり距離につけて見ると、 $d=1$  は  $B$  行列又は三の特性行列の非零要素の存在個数を明かすのである。向う計算は要しない。 $d=l > 1$  の関係にあれば節点対を求めるところならば  $B^{(l+1)} = B \times B^{(l-1)}$ 、 $B^{(l)} = B \times B^{(l-1)}$  の計算を行なう。 $B^{(l+1)}$  以下において零が入り  $B^{(l)}$  における始めで非零化要素 (i,j) を探し、必要な節点対を見つけることによって可能である。ちなみに距離を考慮しようとすれば、行列への計算が必要となり、より遠い距離における点を入れ換えて導入しようとすればコスト高くなる。温算回数は増加する。実の最小化を図るところでは、次の分類3の研究より明らかにわかるように、グラフの直往方向を走る要素があり、これが満たさないものは分類2の手法の内、Cheng の手法が行なわれる。中途半端な距離のアルゴリズムへの導入は、逆に最小化につながるなり危険性を有することも分類3の研究より明確に示される。

分類3の手法は前2者とは全く異なり、最小帶幅値、Profile とグラフの形状特性として考えるとあるものである。また着点に付される値は全く無意味であり、この点においても前2者との違いが明らかである。(1), (2)式<sup>10)</sup> によれば、最小帶幅は最大偏差差、Profile は偏差差の範囲を各々最小化することになり、(1)式<sup>10)</sup> は一次的、(2)式<sup>10)</sup> は二次的な最小化問題であるといえる。これは、よくまとめて最も一般的な例として挙げられるが、もし、この行列に着点と対象をグラフとするとならば、1次的、B が 2 次的の最小化とは、「長さ」又は「面積」の最小化を考えられる。小面・白石・谷口<sup>11)</sup> 一連の研究は、この考え方を基礎として多くの最小化を實際に行なった際に1つの座標系 (ユズル又は3次元のもの) があり、filling field<sup>12)</sup> と呼ぶ) を提案している。ユズル filling field を例にとれば、その2つの軸は便宜的に等間隔に区切られる。その1目盛が distance = 1 に相当する。そこで、グラフの「長さ」はその座標系の1つの軸で測られる、「面積」は座標内に画かれたりグラフの持つ節点数で測られるなどとなる。したがって、帶幅最小化とは、この座標系に画かれたり图形の1つの軸に沿う長さを最小化することである。図形の画すうに等価となる。よって帶幅とは、この空間内の图形の「幅」ともいうべきものである。対象とするグラフが、いかにも凹凸がある場合、その「突出部を折り曲げ」全体として一様な幅をもつた图形と1次元で比較してか、帶幅最小化につながることになる。そのためには、グラフをその長手軸に向て十分に引いて、またそれを座標内に画すことを必要となるが、その長手軸の最大長さをグラフの直径に一致、もしくは、それに近いものとなり、系の直徑を求めることが必要となる。この座標系は、よくヨリ带幅最小化の為に提案されたものである。しかし、そのまま Profile と適用はできない。なぜなら、系の節点数は一定ではない、座標内に、いかにも图形を画すのである。その面積は一定となるからである。一般に全本として凸形状のグラフにありときは Profile が最小を自动生成して凸形順序と、帶幅を最小として得られ、萬能順序には差異はないのである。しかし、その差異が出るのは対象グラフの凹凸を有するものであるといふこと、まさに凹凸を有するグラフの典型的かつ、レーティカルなモデルであるトリー-グラフに対するアーリー最小化に関する研究<sup>12)</sup> である。そのようなグラフにありときは突出部を切離して各 subgraph に分割して Profile を最小化を図り、その後これらが結合時にのみ注意すれば、全體のプロセス(即ち最小化を行なうこと)が知られる。すなはち、全體として凸形状のグラフに対しては filling field が有効であることを、複数個の filling field を  $F^{(1)}, F^{(2)}, \dots, F^{(n)}, F^{(n+1)} \dots$  とするとき、 $F^{(n)}$  の中に画かれたり图形の面積(節点数)を小さくし、そのかわりに  $F^{(n)}$  の中の图形の面積を大きくするため、それが逆よりも Profile が小さくなる。

ニの二つ目). Profile最小化は“グラフの面積”の最小化に等しいとする。

ニの二つ目. 一連の研究は、計算機用アルゴリズムの開発を目指したものではなく、人間が目で見て判断しながら行う圖式解法<sup>[10][11][12]</sup>であり、そのままでの手計算機用アルゴリズム化は困難と想われる。しかし一方で、ニの二つ目. 一連の研究により、少くとも帶幅最小へ導いたためのアルゴリズムの具備しなければならない条件が明確化されたといえる。また、グラフの長軸<sup>[13]</sup>などの条件をもと算出されるが、これを節点番号付けて表すならば、Label 1, 2, ... と、1つ目の番号を付す節点の選定が厳密に行なわれねばならぬことを示していふ。ニの条件を満たすアルゴリズムは Cheng の方法が唯一のものであり、他の全くニの条件を満たさない。つまり、対象となるグラフの面積度を標準化した時、(すなはち filling field のような点分布状態を得られないとき)、そのグラフ全体と 12 凸形状<sup>[14]</sup>があれば、その帶幅減少にはなんら困難はない。令盤<sup>[15]</sup>に相当するはとんど下ルート<sup>[16]</sup>ムを用ひ十分良い結果が期待される。しかししながら、もしとの图形が多くの突出部を有する場合、固定帶幅の減少は非常に困難なものとなり、ニのよう<sup>[17]</sup>な系に対する有効性<sup>[18]</sup>を自動アルゴリズムは今日まで十分開拓されてゐない。すなはち前述の全てのアルゴリズムは、直角規則性を有していないといふことである。

一方、山西・白石・谷口<sup>[19]</sup>の研究により、①. ニのよう<sup>[20]</sup>な突出部を有するグラフに対する Profile 法が有効があり、②. Profile 最小化においてはグラフは subgraph の集合体として取り扱うが可能であること、③. クの subgraph は全体として凸形状<sup>[21]</sup>があり、もともとあれば前述の諸アルゴリズムが十分適用可能であること、<sup>[22]</sup> すなはち④. 自動プロファイル最小化を目的とした時の subgraph 間の取り扱い、すなはち番号順序<sup>[23]</sup>をどのように取るかにされども<sup>[24]</sup> 等の理由により、もし複数個<sup>[25]</sup>多くの突出部を有するならば、その系に対する Profile 法を適用するののが有効であることを結論として導かれてゐる。固定ベッドストリーム変動ベッドストリーム法の方法からいは本質的には差はないが、共に容易に組めるものであり、入力データ作成法のみ異なっていることも上記の結論を支持する一つの理由である。

#### 4. まとめ

本研究第 2 節<sup>[26]</sup>で述べたように、固定帶幅、プロファイルを最小化する問題は、今日の計算機を用ひては一般的に不可能な問題といふよう。しかしむかし、第 3 節<sup>[27]</sup>の考察により、対象系を限定すれば、すなはち凸形状<sup>[28]</sup>に対しては現存するアルゴリズムを、十分良い結果が導かれることが示され、また、たゞこの対象グラフが多数の突出部を有していっても、それに付して Profile 法が有効<sup>[29]</sup>である。かく、この Profile 法を有効に用いるための Profile 最小化につても、ほんの最小化可能と想られるアルゴリズムの概念の設計がなされた<sup>[30]</sup>。1). Band Matrix 法は、クの解釈アルゴリズムのシナプル<sup>[31]</sup>は、比較的の容易さをもつて今後も十分に利用しうるものと考えた<sup>[32]</sup>。

ニのよう<sup>[33]</sup>に NP-complete Problems が 1 つあると帶幅最小化につけては 1 つの解決策が見出されたといえようが、土木工学の種々な分野における NP-complete Problems は、必ずしも容易に解くことができる。例えば整数計画法などその 1 つ<sup>[34]</sup>があり、その<sup>[35]</sup>適用における<sup>[36]</sup>は対象とする問題の大きさに十分に注意を向ける等の解決策を用ひなければ、限り実用的な運算は不可能といえる。

#### 参考文献

- 1). G.G. Alway & D.W. Martin, Computer Journal, Vol. 8, 1965, pp. 264-272.
- 2). R.M. Karp, Complexity of Computer Computations, Plenum Press, 1972, pp. 85-103.
- 3). Ch.H. Papadimitriou, Computing 16, 1976, pp. 263-270.
- 4). A.V. Aho et al, The Design and Analysis of Computer Algorithms, Addison-Wesley, Chapter 10, 1974.
- 5). S. Sahni & T. Gonzalez, 15th Annual Symposium on Switching and Automata Theory, 1974, pp. 28-32.
- 6). M.R. Garey & D.S. Johnson, Proc. 6th Annual ACM Symposium on Theory of Computing, 1974, pp. 47-63.
- 7). W.R. Spillers & N. Hickerson, Quarterly of Applied Mathematics, Vol. 25, 1968, pp. 425-432.
- 8). E. Cuthill & J. McKee, Proc. of ACM National Conference, 1969, pp. 157-172.
- 9). K.Y. Cheng, Computing 11, 1973, pp. 103-110.
- 10). I. Konishi, N. Shiranishi & T. Taniguchi, Journal of Structural Mechanics, 4(2), 1976, pp. 197-226.
- 11). T. Taniguchi, Application of Topology to Band width Reduction Method of Structural Stiffness Matrix, Dissertation to Kyoto Univ. 1974.
- 12). 白石・山西・谷口<sup>[19]</sup>, 対象機器用アルゴリズム講座, 土木学会, 1976年 11月, pp. 5-8.